

ÉTAT DE VAUD

Département des institutions et  
des relations extérieures

Archives cantonales vaudoises

Rue de la Mouline 32

1022 Chavannes-près-Renens

Tél. national (CH) 021/316 37 11  
international +41 21 316 37 11  
Fax national (CH) 021/316 37 55  
international +41 21 316 37 55  
CCP 10-19168-6  
E-mail : info.acv@vd.ch  
Web : <http://www.archives-cantoniales.vd.ch>

Chavannes-près-Renens, le 4 août 2006

Monsieur  
Jean-Pierre Casolo  
Ch. du Levant 49  
1005 Lausanne

V/réf. :

N/réf. : **PYF/pyf/cb/2006/1107 et 552**

Référence à rappeler dans la réponse

Affaire traitée par : Pierre-Yves Favez

Concerne : *Non(n)ette de Lausanne*, variété de type blé poulard

Cher Monsieur,

C'est bien volontiers que nous donnons suite à votre courrier du 6 juillet dernier adressée à notre collaborateur, en quête d'informations sur la *Non(n)ette de Lausanne*, variété de type blé poulard, sur laquelle la station fédérale de Changins n'a pu seulement vous dire qu'elle n'est plus cultivée en Suisse, mais qu'elle l'a été vers la fin du XIX<sup>e</sup> siècle et qu'elle est conservée dans sa banque de gènes. Changins l'orthographie *Nonette de Lausanne* : cette appellation pourrait signifier que cette variété a été créée dans cette ville – peut-être à l'école cantonale vaudoise d'agriculture, créée en 1870 et installée au Champ-de-l'Air de 1884 à 1920, avant de s'installer à Marcelin sur Morges – ou qu'elle y a été très en faveur. Mais ce ne sont que des hypothèses, et il est à relever qu'elle n'est pas mentionnée dans le *Numéro spécial pour commémorer le 75<sup>me</sup> anniversaire de la fondation de l'Ecole cantonale vaudoise d'Agriculture 1870-1945* publié en 1945 par les *Annales agricoles vaudoises*, qui consacre pp. 108-131 un chapitre entier sur le blé au cours de cette période, y compris la généalogie des blés cultivés en Suisse romande...

La *Nonette* apparaît pourtant dans Marcel Lachiver, *Dictionnaire du monde rural. Les mots du passé*, Paris, Fayard, 1997, p. 1200 : la *Nonnette* est entre autres une «variété de froment cultivée aux XVIII<sup>e</sup> et au XIX<sup>e</sup> siècle dans les environs de Genève. On écrit aussi *nonette*.»

./.

Nous n'avons rencontré aucune mention explicite de la *Non(n)ette de Lausanne* dans nos inventaires, ce qui ne signifie toutefois pas qu'elle n'apparaisse pas dans les documents que nous n'avons pratiquement pas eu le temps de parcourir, mais qui sont à votre disposition au cas où vous souhaiteriez le faire : le manuscrit Corboz en témoigne (ACV, **K XII a 1055**, p. 132).

Dans la série **K XII a** se trouvent les documents touchant l'agriculture et la viticulture, ainsi que l'école cantonale d'agriculture de 1803 à 1972 ; parmi les pièces susceptibles de contenir des informations, il y a :

- **K XII a 4** : enseignement agricole, lecture agricoles, 1848-1885. Cours agricoles 1881-1882.
- **K XII a 8** : améliorations agricoles diverses ; sociétés d'agriculture.
- **K XII a 9** : renseignements pour le Livre d'or agricole vaudois au XIX<sup>e</sup> siècle.
- **K XII b 25-33, 40-46** : répertoires 1862-1886 et protocoles du Département 1862-1884.
- **K XII a 12** : protocoles du Département, 1885.
- **K XII a 13** ; procès-verbaux de la Station viticole et du Service de l'agriculture 1887-1953.
- **K XII a 120** : congrès international d'agriculture à Lausanne, 1898.
- **K XII a 951-955** : *Chronique agricole du canton de Vaud*, 1888-1908.
- **K XII a 957-963** : *Statistique agricole du canton de Vaud*, 1886-1905.
- **K XII a 965-967** : *Annales de l'institut agricole de Lausanne*, 1887-1898.
- **K XII a 1014-1132** : Champ de l'Air au-dessus de Lausanne, 1844-1920.

En **K XII z**, qui renferme les généralités du Département de l'agriculture et du commerce, on trouve notamment les procès-verbaux de la Commission de l'agriculture, de l'industrie et du commerce de 1849 à 1857, puis du Département de l'agriculture et du commerce de 1886 à 1896 (ACV, **K XII z 2**), les comptes du Département de 1885 à 1920 (ACV, **K XII z 4**), et le journal du Département de 1886 à 1920 (ACV, **K XII z 5**).

Quant aux autres fonds du Service de l'agriculture (ACV, **S 13**, **S 143** et **SB 66**), ils concernent le XX<sup>e</sup> siècle et ne paraissent pas aborder votre question, du moins à première vue.

Reste que la littérature pourrait être mise à profit et apporter peut-être une réponse quant à l'origine de l'appellation *Nonette de Lausanne*. Dominique Zumkeller, *Le paysan et la terre. Agriculture et structure agraire à Genève au XVIII<sup>e</sup> siècle*, Genève, Editions Passé Présent, 1992, p. 343, donne pour *nonnette* le sens de «froment à gros grains, pour les bouillies». Il serait sans doute utile de consulter Jean Fornallaz, *Nos blés du pays : leurs qualités, leur sélectionnement et leur emploi comme approvisionnement de réserve : un remède à la situation actuelle*, Yverdon, Imprimerie du Journal d'Yverdon, 1910, cité par Berthold van Muyden, *Pages d'histoire lausannoise. Bourgeois et habitants*, Lausanne, Bridel, 1911, p. 511, quand il traite de l'abandon partiel de la culture du blé.

Pour terminer, voici ce que dit de la *Nonette de Lausanne* F. Corboz, agriculteur à Aclens, dans son manuscrit de 1903 intitulé *La culture des plantes agricoles* : «On peut faire une catégorie à part des *Blés Poulards* ou *Gros-Blé*, ayant en général un épi carré, barbu et serré, une paille dure et pleine au sommet, une farine médiocre. Ils sont très-féconds, peu sujets à verser et s'accommodent de sols tourbeux et humides. Les variétés les plus communes sont : le *Poulard carré velu* et le *Blé Nonette* ou *Blé de Lausanne*, épi rougeâtre à grain velu, assez lent à mûrir, il sert à faire d'excellents potages après avoir été mondé.» (ACV, **K XII a 1055**, p. 132).

En espérant avoir ainsi répondu à votre attente, nous vous prions d'agréer, cher Monsieur, nos salutations les meilleures.

L'adjoint du directeur :



Christian Gilliéron